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LE TORRENT QUI DESCEND DU TEMPLE  Récollection/MAI 2024 
 

Je vous propose cette récollection comme préparation pour Pentecôte (19 mai) – et je 

vous propose un texte qui m’a beaucoup frappé et inspiré…Un matin – j’étais encore à 

Jérusalem - sortant de la ville et prenant la route de l’autre côté de la vallée de Cédron, j’ai 

été soudain frappé par le spectacle qui se présentait sous mes yeux : les remparts de ce 

qui était jadis le Mont du Temple … et en-dessous la vallée où coule le torrent du Cédron... 

Alors je me suis rappelé la vision d’Ezéchiel… 1 

++ Ez 47,1-12  … Sous le seuil du Temple, de l’eau jaillit 

en direction de l'orient, descendant vers la vallée du 

Jourdain, et se déversant dans la mer Morte dont elle 

assainit les eaux. L’eau qui jaillit du Temple, ce n’est pas 

seulement quelques gouttes éparses mais un torrent qui 

qui coule vers l’Orient et grossit jusqu’à former un fleuve 

infranchissable. Et en tous les lieux irrigués par ce fleu-

ves, la vie réapparaît, le sol reverdit et les animaux 

commencent à foisonner. Sur les deux rives au bord du 

torrent, poussent toutes sortes d’arbres fruitiers qui porterons chaque mois des fruits 

nouveaux.   

Voilà une belle image pour suggérer ce que réalisent le Fils et l’Esprit en venant 

dans notre monde, dans notre histoire, et dans ma vie…  

−− Arrêtons-nous un instant et essayons de ‘voir’, d’imaginer, de contempler cette scène… Le Temple : 

symbole de Dieu. DIEU ne reste pas enfermé, replié sur Lui-même : Il s’ouvre, il se communique, il donne, 

… il se donne… généreusement, en abondance… 

 JÉSUS : En Jn 4,6-14 Jésus est assis au bord du fameux puits de Jacob. Après 

un long dialogue avec la Samaritaine, il parle de l’eau qu’il donnera ; cette eau 

deviendra une source jaillissant en vie éternelle. Jésus est donc cette eau (par la suite 

s’ajoutera encore l’Esprit Saint) qui descend et traverse notre monde asséché, malade, 

devenu stérile, il entre dans notre histoire … dans notre vie personnelle et nos 

communautés…  

Et ce torrent descend jusqu’au point le plus bas, la Mer Morte - la mort même. 

Partout où le Christ passe, il donne et réveille la vie, il fait produire des fruits. “Jésus 

est passé partout en faisant le bien…”. affirme St Pierre sans son discours chez le 

centurion Corneille (Ac 10.38). Et Jésus lui-même nous a dit : «Le Règne de Dieu 

est parmi vous ».  

Quand il commence son ministère, Jésus réclame la liberté des prophètes; comme 

eux il prêche partout où il passe, dans les villes et les villages. Si Jésus avait 

pratiqué sa mission uniquement au Temple (comme les prêtres et les lévites…), il 
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n’aurait pas pu rencontrer les personnes malades, les possédés, les lépreux, les 

pécheurs… les collecteurs d’impôt, les étrangers, et même la Samaritaine…  

Avec Jésus passant dans les villages, rencontrant les gens sur la route, DIEU n’est 

plus relégué dans le passé’, il devient présent : ‘Dieu parmi nous’. Et l’enseignement 

de Jésus n’est pas simple répétition d’une tradition, mais Parole de Dieu vivante –  

c’est maintenant Dieu qui parle...  

Oui, cette ‘eau’ descendant de Dieu se déverse dans notre histoire, dans nos 

vallées, pénètre notre terre desséchée et stérile ; et tout redevient vivant. Le Christ 

descend jusqu’au point le plus bas – la mort. Il la change en résurrection et en vie 

nouvelle.  

L’ESPRIT : Ce torrent grandit et devient encore plus profond, plus puissant par la 

présence et l’action de l’ESPRIT SAINT symbolisé lui aussi par ce torrent descendant 

de Dieu. En Ac 2,1ss la descente de l’Esprit est décrite comme un ‘violent coup de 

vent’, et ailleurs comme un ‘feu’, ou des ‘langues de feu’ – autres symboles pour 

décrire en d’autres termes ce torrent puissant, se déversant dans notre monde, dans 

notre histoire, dans notre vie. L’Esprit prolonge l’action du Christ, l’intériorise, la mène 

à son achèvement.  

Donc : Ce grand torrent - cette nouvelle présence de Dieu - qui descend et passe 

dans nos vallées, devient souffle, élan de vie, et nous fait avancer en direction du 

Royaume ; il nous fait vivre autrement, plus intensément, nous poussant à nous 

ouvrir, à aimer et à pardonner…. à nous laisser transformer. 

   Comme la fête de Pentecôte s’approche, j’essaie de m’imaginer, de ‘voir’, de discerner comment ce 

torrent puissant descend et s’agrandit ; l’Esprit rejoint Jésus et descend dans notre monde… Il n’est pas 

facile de s’imaginer l’Esprit; mais l’Esprit n’est pas une ‘chose,’ il est une présence tout-à-fait personnelle, 

spécifique de Dieu… J’essaie de discerner comment cette présence de l’Esprit affecte ma vie personnelle, 

mes relations et mes activités – ma vocation. Qu’est-ce que je discerne, qu’est-ce que je vois ? Est-ce que 

j’accueille ce ‘torrent’ ; ou est-ce que je le laisse simplement ‘passer’ sur ma ‘terre’, sans m’ouvrir, sans 

l’accueillir et me laisser pénétrer par lui ? Est-ce que je sens cette 

terre que l’Esprit veut pénétrer, se transformer; mon désert et mes 

recoins cachés, que peut-être je n’ai pas encore identifiés, où je me 

retire et m’y enferme… ?  

−−  Je rends grâce pour ce ‘torrent d’eau’ 

puissant – l’ESPRIT - descendant de Dieu jusque 

dans notre histoire, dans notre vie et dans MA          

VIE… Et je me demande comment je peux ouvrir                            

encore d’avantage ma vie, ma terre, mon désert  

 

ma vie 



 
3 

 

à ce torrent vivifiant, à l’Esprit, qui veut être présent et agir en moi ? 

−− Ce ‘torrent’ qui sort de Dieu/l’Esprit ne veut 

pas seulement passer sur nous, sur notre ‘terre’, 

mais il veut aussi nous emporter, nous déplacer, 

nous faire avancer. Emportés – envoyés – être 

témoins de ce ‘Courant’ qui nous emporte…                     

- Est-ce que je me laisse emporter, déplacer; et vers où est-ce que ce 

courant me mène ? Et ma vocation missionnaire serait-elle seulement 

un évènement du passé ; ou : est-ce que je la vis encore aujourd’hui ; et 

comment? 

 ‘Oui, conduis-moi, Toi, toujours plus avant’ - Newman   

 

 « Il n’y a pas de lieu où l’on puisse dire que l’Esprit souffle plus qu’ailleurs… Il n’y a que des 

hommes plus ou moins attentifs, ouvert s à cet Esprit… »                                                            

 Les fruits de l’Esprit Saint: Charité, joie, paix, longanimité, serviabilité, bonté, confiance dans les 

autres, douceur, maîtrise de soi (Gal 5, 22).  

 Notre corps – temple de l’Esprit: ”Ne le savez-vous pas ? Votre corps est le temple du Saint Esprit 

qui est en vous et que vous avez reçu ; vous ne vous appartenez plus à vous-mêmes… ? »  (1 Cor 

6.19)  

 

PRIÈRE DE ST AUGUSTIN 

Respire en moi, Saint-Esprit,    Affermis-moi, Saint Esprit, 
Afin que je pense ce qui est saint.   Garde-moi, Saint-Esprit, 

 
Agis en moi, Saint-Esprit,    Garde-moi, Saint-Esprit, 
afin que je fasse ce qui est saint.   afin que je ne perde jamais ce qui est saint. 

  
Attire-moi, Saint-Esprit, 
afin que j’aime ce qui est saint. 
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Prière "Cher Esprit Saint" 
Cher Esprit Saint, 
Me voici devant toi pour me laisser modeler, 
pour me laisser conduire, pour me laisser aimer. 
Accueille l'offrande de tout mon être 
et fais-moi la grâce de t'aimer chaque jour davantage. 
Apprends-moi à me laisser faire par toi en toute chose, 
à ne pas mépriser tes inspirations, à ne pas te résister. 
Que cette prière faite en ce jour soit le début 

d'une intimité nouvelle avec toi. 

   Les Dominicaines d'Estavayer-le-Lac 

CONDUIS-MOI      J.H. Newman 
 

Conduis-moi douce Lumière, 

À travers les ténèbres qui m’encerclent. 

Conduis-moi, Toi, toujours plus avant ! 

La nuit est d’encre et je suis loin de ma maison. 

Conduis-moi, Toi, toujours plus avant. 

Garde mes pas : 

Je ne demande pas à voir déjà ce qu’on voit là-bas : 

Un seul pas à la fois c’est bien assez pour moi. 

Je n’ai pas toujours été ainsi                                                                                                                           

Et je n’ai pas toujours prié 

Pour que tu me conduises, toi, toujours plus avant. 

Si longtemps ta puissance m’a béni : 

Sûrement elle saura encore me conduire 

Toujours plus avant par la lande et le marécage, 

Sur le rocher abrupt et le flot du torrent 

Jusqu’à ce que la nuit s’en soit allée… 

Conduis-moi, douce Lumière, 

Conduis-moi, Toi, toujours plus avant ! 

 
 
 

   1 Pour notre récollection j’utilise le langage symbolique de la parabole et des images correspondantes qui nous 
invitent à contempler, à ‘voir avec notre cœur’ plutôt qu’à réfléchir...  

Joe Buholzer, Fribourg, 2024 

 
Prière de frère Roger de Taizé 
Esprit Saint,                                                                         

qui habites chaque être humain, 

tu viens déposer en nous 

ces réalités d'Évangile si essentielles : 

la bonté du cœur et le pardon. 

Aimer et l'exprimer par notre vie, 

aimer avec la bonté du cœur et 

pardonner : 

là tu nous donnes de trouver 

une des sources de la paix et de la joie. 

 


